
评论

4日中午，济南市儿童福利院明
确表示，弃婴岛以后将不再接收1岁
以上儿童。这一举措，多少反映了福
利机构面临的困境，而更值得重视
的，则是在目前已经接收的弃婴里，
患有脑瘫、唐氏综合征等疾病的占
了多数。(本报今日A09版)

就现有的医疗水平而言，这些
疾病是要伴随终生无法痊愈的，被
遗弃的孩子在福利机构接受正规专
业的救治与教育之后，仍旧无法像
正常孩子一样成长，而且，再完善的
社会救助也无法弥补从小就“失去”
父母的缺憾。相比提高福利机构的

保障水平，或许更值得考虑的是，如
何从源头上预防出生缺陷，降低酿
成人伦悲剧的可能性。

这些被遗弃在弃婴岛的孩子，
既令一个个小家庭痛心，同时也反
映了整体层面的某些问题。目前，中
国婴儿出生缺陷总发生率仍高达
5 . 6%，这意味着每年有将近90万儿童
是有出生缺陷的。国家卫计委今年4

月发布的数据显示，出生缺陷在全国
婴儿死因中的构成比已由2000年的第
四位上升至2011年的第二位，成为我
国婴儿死亡和儿童残疾的主要原因。
像唐氏综合征等现代医学无法治愈
的疾病，将伴随孩子的一生，不仅给
家庭和社会造成了沉重的负担，同时
也给孩子的家人造成难以愈合的心
理创伤。提供一个小小的弃婴岛，能
做到的也只是“亡羊补牢”，预防出

生缺陷、提高优生优育的水平，更触
及问题的根本。

事实上，当前有出生缺陷的新
生儿比率相较以往已经大大降低，
这得益于医疗水平的提高和孕检产
检的逐步普及。北医三院院长、生殖
医学中心主任乔杰就曾表示，唐氏
儿、先天性心脏病等，通过孕期正
规的检查是能够发现的，及时终
止妊娠能够避免畸形儿的出生。
正是由于怀抱侥幸心理、为了省
钱或是对检查存有疑虑，甚至不
清楚基本的医学知识，造成了一些
本可以避免的悲剧。福建省卫计委
2014年发起过一项涉及6万多人的调
查，就发现有九成人把出生缺陷看
做“天生的”。

这些问题的存在表明，人们对
于优生优育的认知水平还有很大的

提升空间。在这个过程中，需要相关
职能部门和专业机构的指导与帮
助，通过多种形式普及生育知识，并
向社会公众提供更优质、更便利的
服务。毕竟，孩子既是家庭的，也是
国家和社会的，无论是为了落实优
生优育的基本国策，还是为了从根
源上解决弃婴问题，政府部门都是
责无旁贷的。“爆棚”的弃婴岛，以及
一桩桩“迫不得已”的人伦悲剧，恰
恰是对决策者的一种提醒。

这不是一朝一夕的事，但“不积
跬步，无以致千里”，相关职能部门
不妨先把一些亟待解决的问题或
是效果明显的举措纳入议程。比
如一个最明显的例子，价格昂贵
但检测效果明显的羊水穿刺，至
今仍没有纳入基本医疗保险的支
付范围。
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葛评论员观察

本报评论员 娄士强

限制药品收入

助长“以检养医”

新医改政策对药品收入进行
了严格限制，随着回归公益性的要
求，药品加成率进一步降低，药品
收入逐渐减少并有可能取消。依据

“结余=收入-支出”这个基本的经
济运营等式，医院的收入与支出之
间的差距将进一步拉大。

困境中的公立医院敏锐地发
现：等式中剩下的唯一现行政策
没有限制的因素就是医疗收入。
应运而生的措施就是：通过提高
医务人员劳动强度、延长劳动时
间、分解住院、增加返诊等多种途

径来增加医疗业务量，大量提供
如检查、化验和特需等盈利诊疗
项目。这样，公立医院似乎既保证
了自身的持续发展，又满足了现
行公益性考核的需求。

但这条现实中的“脱困之
路”，对于广大病人群体和医务工
作人员来说，公益性回归的效果
却大打折扣：大幅提高医务工作
强度和劳动时间，严重增加医务
工作者的工作压力与负担，由此
必然影响医疗服务质量和医务工
作者的工作积极性。随之而来的
是“以检养医”的新问题，严重违
背了公益性中提供医疗卫生服务
适宜性的要求。(摘自《第一财经
日报》)

□本报评论员 沙元森

莱芜一名护士身患白血病，她的
同事、同学、朋友为了帮她渡过难关，
凑钱开了家水饺店。这家水饺店没有
老板，也没有固定的员工，所有的账
目都在店内公示。(本报今日A07版)

一群普普通通的人之所以搞这
么一家特殊的水饺店，主要是不忍心
眼看着自己身边的人因为疾病陷于
困境。恻隐之心推着他们去做自己力
所能及的事情，去帮助自己身边的
人。这是非常值得我们去珍惜和呵护
的人性之善。听到这样的消息，无论
是否认识他们，每个人都会感受到一
种温暖。虽然我们时常被一些充斥戾
气的极端事件震惊，但是在我们身边
依然有很多好人，随时都可以伸出援
手相互帮助。

凑钱开这家水饺店的人都是普
通人，他们拿不出太多多余的钱，但
是他们有滚烫的爱心。他们，还有那
些献爱心的顾客，以微薄之力做出了

让人感动的善行。他们不仅直接帮助
了陷入困境的身边人，同时还通过
自己的善行净化了他人的心灵和
社会的风气。普通人的“微慈善”，
传递的却是大能量，不能完全用金
钱来衡量。

当然，我们也要看到这种普通
人“点对点”的慈善也有其自身难以
逾越的障碍，虽然这家水饺店在账务
上公开透明，但是它确实太“业余”
了，很难进行长期的、稳定的经营。如
果这家水饺店最终因经营不善关门，
那些普通人又该如何奉献他们的爱
心呢？这就需要有关部门做好引导和
扶持，借助更专业的社区服务组织或
者公益慈善组织汇集更多普通人的
爱心。从这个角度讲，慈善不仅仅需
要同情心，还需要完善的机制，进行
更有效率的募款和救助。如果普通人
的身边活跃着成熟的民间慈善组织，
其实不用拼凑这种特殊的水饺店，也
可以做到有效的相互帮助，甚至可以
让慈善成为一种生活习惯。

葛齐鲁视点

民间慈善需要比“水饺店”更大的平台

关注出生缺陷，防止弃婴岛“爆棚”
“爆棚”的弃婴岛，以及一桩桩“迫不得已”的人伦悲剧，恰恰是对决策者的一种提醒。相比提高福

利机构的保障水平，或许更值得考虑的是，如何从源头上预防出生缺陷。

火车票丢失不能退，于法何据

□舒锐

近日，有消费者因日程改变
确需办理退票或改签，但因票面
丢失，只能挂失补票，后补车票不
能退票和改签，几百元车票钱打
了水漂。(6月4日新华网)

在专项立法方面，铁路法对
于乘客将火车票丢失后如何处
理，各方须承担何种权利义务，并
未给出明确答案，这就需要回到
合同法，从法律关系本身进行求
解。在实名化的背景下，火车票只
是合同书面化的纸质文本，票丢
了，合同依然存在，补票只是将这
份合同再度书面化，乘客仍然有
权随时变更甚至取消这份合同，

也即改签、退票。当然，因此对铁
路部门造成的损失，需要由乘客
在合理的范围内承担。

其实，铁路经营者为补票设
定如此繁琐的要求和程序，甚至
已经违反了反垄断法。该法禁止
具有市场支配地位的经营者在交
易时附加其他不合理的交易条
件。为了订立铁路运输合同，乘客
无从选择，只能被迫接受，这就有
了“霸王条款”之嫌，甚至很可能
被认定为无效条款。

在人们维权意识和能力日益
提高的现实语境中，尊重乘客合法
权益，是法治国家对现代企业最基
本的要求。铁路企业理应转变运营
思维，多从自身缺陷出发，完善运
营机制，加快技术升级，不断满足
乘客的合理需求，不断改善用户体
验，如此才是生存发展之道。

葛媒体视点

葛公民论坛

葛一语中的

在高考实行分省按计划集中录
取这一框架下，异地高考的放开程度
只能是有限的。

今年异地报名人数较去年激增
12倍，但部分地区门槛过高问题仍有
待解决。在教育学者熊丙奇看来，要彻
底解决异地高考问题，必须实现考试
和招生相对分离，让大学自主招生。

脱岗为领导倒倒水、陪领导抽抽
烟，听上去都是小事，但当小事成为

习惯，“为人民服务”的职责也就抛之
脑后了。

近日，湖北省武汉市治庸办到某
地税服务站暗访，发现三个服务窗口
空无一人，该站负责人称当天有领导
检查工作，窗口工作人员到后楼去给
领导倒水了。对此，中国之声《新闻纵
横》做出了上述点评。
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